

ZUHEROS UN HABITAT RURAL FORTIFICADO EN LA ESPAÑA MUSULMANA

A. ARJONA CASTRO
ACADÉMICO NUMERARIO

Zuheros: un hábitat rural fortificado en época musulmana, geografía histórica e historia social

1. Zuheros un centro fortificado rural en "reino de Córdoba" en época musulmana

Es difícil conocer el poblamiento rural de la zona sur del antiguo reino de Córdoba, antes de la "reconquista", a principios del siglo XIII.

Siguiendo la metodología que Pierre Guichard ha utilizado para estudiar los hábitats rurales fortificados del "reino de Valencia" (1), voy a intentar hacer lo mismo en esta zona rural cordobesa basandome en las fuentes árabes y en la documentación medieval cristiana inmediata a la "reconquista" y en los datos que aporta la toponimia y la arqueología. Es decir, intentaré reconstruir la organización del poblamiento, en periodo anterior a la conquista cristiana. Veamos en primer lugar las fuentes árabes.

2. Historia un *hisn* o *castrum* rural surgido en los primeros siglos de la dominación musulmana de la Península. Identificación de la *Sujayrat de Himsi* con Zuheros.

Zujayra es el nombre que los árabes Banu Hims dieron a un castillo roquero erigido en los macizos montañosos de la Subbética que separan los antiguos reinos de Córdoba y Granada entre los siglos VIII y IX. Luego por los avatares de la historia dicho nombre se transformaría en el de Zuheros. Veamos como fue esta transformación.

El nombre árabe Sujayrat, diminutivo de Sajr (=peña, montaña rocosa) venía a significar en aquellos siglos medievales, Peña fortificada. Ibn Hayyan les llama lugares (*mawadi'*) de los Banu Himsi, y les nombra junto a los Lugares de los Banu Muhallah castillos (*husun*) de Esparragal y Cardera en la cora de Priego (Elvira).

El geógrafo Ahmad ibn 'Umar Anas al-'Udri describe varios topónimos Sujayra. Uno es en la cora de Zaragoza, que Fernando de la Granja fue el primero en identificar con la población de Zuera de Zaragoza, población que en el siglo XII se escribía como

(1) Pierre Guichard, "Geografía histórica e historial social de los hábitats rurales fortificados de la región valenciana" en ESTUDIOS DE HISTORIA MEDIEVAL, Valencia 1987, pp. 175 y ss.

Cufera. Otra sujayra (de los Banu Himsi) es la población de Zuheros construida sobre unos gigantescos peñascos.

Aparece escrita en el siglo XIII en los documentos del Archivo de la Catedral (2) como Çuferos, cuheros o Zuheros junto con otra población desaparecida denominada Çuferet, o Zuherete. La evolución fonética es casi idéntica entre Zuera (Zaragoza) y Zuheros (Córdoba).

Pero hay otras fuentes históricas que aportan datos para la citada identificación: Ibn Hayran (Muqtabas V) describe como "Musa ben Yazid, hermano de Himsi, rendía la peña conocida por Sujayra de Himsi (Zuheros) a al-Nasir en el año 309 H" (mayo 921-abril 922) (3).

También hay que hacer otra observación importante. Señala al-'Udri los distritos (aqalim, plural de iqlim) o términos comunales (yuz') en el espolón más occidental de la cora de Elvira: "Los términos comunales de al-Qabdiq (Alcaudete), el término comunal de Munt Mawrur (Morón=Castillo Locubín), el término c. de al-Sajayrat y ella es una de las suyarat de Himsi (Zuheros), término c. de Esparragayra (Esparragal-Priego), el término comunal de as-Sahla (Jaula-Priego) y aquí termina la cora de Elvira" (4).

Sabemos que había varias Sujayra (s), en la cora de Elvira (Granada) y precisamente una de ellas que viene con el artículo al-Sujaura- que era la cabeza del término comunal es Zuheros ("Era una de las sujayrat de Himsi"). Es muy probable pues, que esta al-Sujayrat sea la medieval villa de Çuferos. LLeva el sufijo romance -os (plural, colectivo). Parece había otra sujayrat (de Himsi), a juzgar por la documentación medieval cristiana (5), que no tenía nombre propio: la alquería de Zuherete, topónimo que lleva un sufijo romance o mozárabe ete (diminutivo). Respecto a la localización de los otra Sujayra, es decir Zuheret. Creemos que estaba en lugar llamado "Cortijo de Allende" al otro lado, en dirección Oeste, pasando el río Bailón, sobre una peña tejada que domina el valle y el camino de acceso a la sierra. A su entorno le llama la "Alquería", lugar lleno de restos arqueológicos (muros y cerámica) (6).

Esta familia, los Banu Himsi, cuyo epónimo es Himsi (hermano de Muza ben Yazid) que rindió la fotalenza de Zuheros al califa abderrahman III en el año 921) (7) parecen árabes procedente de siria donde existe una importante ciudad llamada Hims (Emesa) desde la Edad Media. Unos destacamentos de árabes sirios llegaron a la Península ibérica en el año 740 al mando de Balch, procedentes del Norte de Africa donde habían sido enviados por el califa de Damasco para sofocar la rebelión de los bereberes de la zona. Tuvieron que huir y pasar el Estrecho.

Fueron asentados estos guerreros agrupados en destacamentos o chunds en las distintas coras o provincias de al-Andalus. No sabemos si estos Banu Himsi tienen alguna relación con este chund de Hims del ejercito sirio de Balch que fue en asentado en la cora de Sevilla. No sabemos si estos Banu Hims pertenecían al chund (yund) de Damasco que se asentaron en la cora de Elvira (8).

(2) Para la documentación sobre Zuheros en el siglo XIII remito a mi obra ZUHEROS, ESTUDIO GEOGRAFICO E HISTORICO DE UN MUNICIPIO CORDOBES, Zuheros 1973, (apéndices) y al "Libro de las Tablas" del Archivo de la Catedral de Córdoba: Ms. 125.

(3) Ibn Hayyan, Muqtabas V. edic. Pedro Chalmeta, párrafo 112.

(4) Ahmad al-'Udri, Fragmentos geográficos e históricos de *al-Masalik ilá gami' al-Mammalik*, ed. 'Abd al-'Aziz al-Ah-wani, Madrid, 1965, 93.

(5) Julio González, Reinado y Diplomas de Fernando III, Córdoba 1986, (3 volúmenes) pp. 105, 116, 3337 y 447 y documento nº 840.

(6) A. Arjona, "La villa de Zuheros en el reinado de Carlos III según el relato del cura párroco de Zuheros" en 1793. BRAC nº 116 (Enero-Junio 1989, 77).

(7) Ibn Hayyan, Muqtabas V, edic. P. Chalmeta, Madrid, 1979, párrafos del texto árabe nºs 112, 167, 189.

(8) J. Vallvé Bermejo, La División territorial de la España musulmana, Madrid, 1986, p. 194 y ss. Cf. como texto original Ibn 'Idari, Bayan, II, edic. Levi Provençal, 33.

Lo único que sabemos es que esta familia de los Banu Hims se establecieron en la zona de la actual Zuheros y después se sublevaron contra los emires de Córdoba. En torno a su castillo se formó una pequeña población y distrito de la cora de Elvira (Granada) llamado de al-Zujayra de los Banu Himsi.

El nombre de Musa ben Yazid se conservó hasta el siglo XIX en una atalaya del cerro Lobatejo llamada Casa de Muza según algunos historiadores (9).

Se construyó así un *hisn* al que se le asignaría un territorio que según Pierre Guichard “era una delimitación natural (valle, líneas de relieve)...” (10). El actual término de Zuheros, como en tantos otros castillos del sur de Córdoba, es el mismo que en la inmediato periodo musulmán (11) y heredero a grandes rastros del territorio del término comunal (*yuz'*) de *al-Sujayrat Himsi*. El término de Zuheros se corresponde con la cuenca del río Bailón (12). Lo que concuerda con lo que afirma Pierre Guichard: “los territorios ocupados por estos que dependen de cada uno de estos castillos (*hasun/castra*) están ocupados por otras tantas comunidades rurales (aljamas en los textos cristianos) solidarias y fuertemente organizadas, sin duda bastante semejantes a las que han conocido hasta época contemporánea otras regiones del occidente musulmán, como la Cabilia, donde por otra parte se suele encontrar el mismo término aplicado a los concejos (*djemaa*)” (13). El conjunto indisociable del *hisn*, termina diciendo P. Guichard, el territorio catastral y la comunidad que lo ocupaba, parece pues, haberse constituido como la unidad base de la organización sociopolítica desde una época antigua, sin duda entre los siglos V y X”.

En esta zona es probable que se remonte a los siglos VIII cuando se establecen en ella los árabes sirios (*samiyyun*) de los chundies y algunos bereberes que les acompañaban. Creo que los términos de Zuheros y Luque provienen de aquel periodo con la rectificaciones que impone el quedar su territorio como frontera con el reino de Granada durante los siglos XIII y XIV. En el caso de Luque (*Lukkuh*) (14), correspondería al territorio asignado a los Banu Muhallab. Probablemente, el mismo a grandes rasgos, de los términos comunales (*ayaza*) de *Esparraguera* y *Cardera de la cora de Elvira* y que en cierto periodo fueron asignados a una pequeña cora con capitalidad en Priego.

3. El carácter no señorial de la organización castral musulmana

No obstante los conquistadores cristianos, aquí como en el “reino de Valencia” (15) encuentran un *alcaide* en el que quieren ver un “Señor” pero en realidad, dice Pierre Guichard, es un representante del poder central cuyo papel e influencia social se encuentran limitados hacia arriba el Estado y hacia abajo por la fuerza de la organización comunitaria (aljama). Y prosigue diciendo Pierre Guichard:

“Los “castillos” no son residencias aristocráticas ni, en la mayoría de los casos, lugar adonde se establezca una guarnición encargado de una función del mantenimiento del orden o de control social.” En el caso de Zuheros, este fenómeno no ocurre

(9) Cf. Relaciones Topográficas de Tomás López. 1973, loc. cit. en nota nº 4.

(10) Pierre Guichard, Estudios sobre Historia medieval, p. 177.

(11) Cf. Las delimitaciones de términos municipales o aljamas en el siglo XIII, realizadas por peritos moros en Luque, Aguilar, Benameji, Priego, ... LIBRO DE LAS TABLAS. Arch. Catedral de Córdoba, Ms. 125.

(12) Cf. Mapa Topográfico Nacional esc. 1/50.000. Inst. geog. Catastral Hoja nº 967.

(13) Pierre Guichard, op. cit. *ut supra* nota nº 1 p. 177.

(14) Topónimo y *hisn* citado por Ibn Hayyan, Muqtabis, París 1937, p. 143.

(15) Pierre Guichard, op. cit. 177. La misma denominación se encuentra en los documentos de Zuheros del siglo XIII: cf. Los apéndices de mi obra: Zuheros. Estudio geográfico e histórico, edic. cit. y los documentos de otros castillos de la zona en LIBRO DE LAS TABLAS del Arch. Cated. Córdoba, Ms. 125.

en el castillo, con sus aljibe y granero recientemente descubiertos en una excavación en curso. Por sus características (gran altitud, topografía bien protegida y reducido del recinto), permite ver que tenía una función militar de una pequeña guarnición, mientras que el recinto amurallado, después llamado "villa", si es probable que tuviera misión de refugio (albacar). Pero en una parte de él, en sector más elevado de este recinto, llamado actualmente "calle de la villa" debía de servir también de habitat permanente. El estudio de los vestigios que aún subsisten lo aseveran" (16).

Existía junto al refugio amurallado, un pequeño arrabal hoy calle del Horno, donde se ubicaban viviendas y la mezquita, a juzgar por el almirar existente todavía en el siglo XVI, utilizado como campanario de la nueva iglesia parroquial en 1590 (17). La mezquita no fue convertida en iglesia, como era habitual al pasar a manos cristinas en 1240, por quedar fuera del recinto amurallado. Se construyó una dentro de la "villa" ante la razzias de los moros de Granada.

Zuheros fue desde esta fecha un castillo situado en primera línea de la frontera hasta 1341 en que se conquista Alcalá la Real (18).

En época cristiana sabemos sin embargo, que el recinto amurallado de la villa era además de lugar de refugio en caso de emergencia, hábitat permanente en el que estaban la iglesia y otros servicios. El espacio que da acceso al actual Paseo (antes cementerio parroquial), entre la iglesia parroquial y el Torreón del castillo, se le llamaba todavía en el siglo XVIII "puerta de la villa", (19). Después de la conquista cristiana el castillo se convierte en residencia del alcaide de la fortaleza del "Señor" (20).

4. La comunidad castral del *hisn* de Zuheros

Según Pierre Guichard, además del bien o castillo, el poblamiento del territorio castral se realiza en el marco de unos caserios, unidades de habitación que comprenden algunas decenas de hogares como máximo. Añade dicho autor, que en la documentación cristiana estos caserios reciben generalmente el nombre de alquerías (del árabe *al-qarya*, zona rural habitada o pueblo. En el caso de Zuheros es la toponimia la que nos revela la existencia de estos caseríos. Allí pues es probable existiera un núcleo rural que como en otros casos (Pierre Guichard) tenía cerca un refugio temporal, por encontrarse algo apartado del *hisn* o castillos. En efecto en el siglo XVIII todavía se conservaban restos de murallas en el todavía llamado castillo de Allende, sobre una gran peña, en el lugar citado de la "arquería o alcaría". Es probable que este núcleo rural sea el denominado en fuentes cristianas del siglo XIII parroquia de Zuherete, que desapareció a finales de dicha centuria (21).

(16) Hace unos diez años con motivo de la construcción de un melecón para el Paseo de Zuheros, lugar situado en el centro del recinto de la "villa", se hizo una profunda zanja donde no salieron restos arqueológicos (cerámicas o muros).

(17) En la "Visita de la Iglesia" realizado por el visitador del Obispado (Visita de Iglesia, Arch. Obispado de Córdoba, legajo Zuheros, fol. 2r.) se dice "se han comenzado a sacer cimientos de otra iglesia nueva, trazada, más ancha y larga que la vieja y se ha de aprovechar de un lienzo de muralla fuerte... y de una torre antigua que esta arrimada a la muralla, para campanario..."

(18) Julio González, Reinado y Diplomas de Fernando III, edic. cit., I, Estudio, 336-337.

(19) Así le llama el párroco Josep Poyato en su Relación Topográfica enviada a Tomás López, cf. mi trabajo "Zuheros en el reinado de Carlos III...", BRAC nº 116, p.77.

(20) El castillo-palacio renacentista construido por los Señores de Zuheros en el siglo XV se construyó demoliendo parte del castillo musulmán, a juzgar por las cerámicas árabes que han aparecido en el subsuelo en la reciente excavación realizada. Debajo del suelo de yeso del citado palacio señorial aparecieron numerosas cerámicas árabes. Sobre la construcción del citado castillo-palacio señorial cf. mi obra: Zuheros. Estudio geográfico... p. 99.

(21) Cf. los documentos del Apéndice de mi obra ZUHEROS. ESTUDIO GEOGRAFICO E HISTORICO... sobre todo" una carta de Alfonso X sobre el pago del almojarifazgo".

El conjunto de la comunidad castral (22) (aljama) era regido por el concejo de ancianos, es decir de los cabezas de familia influyentes y los notables del *castrum* (*hisn*) y de sus alquerías.

En Zuheros esta aljama pervivió por lo menos hasta el año 1294 a juzgar por una carta del rey Sancha IV sobre una reclamación de la Iglesia de Córdoba sobre los “diezmos que los moros y los judíos de Baena et de Luque et de Cuferos que labran en los heredamientos de los cristianos” (23).

5. La transformación en época cristiana

En el sur de Córdoba estos poblados no son inmediatamente abandonados. Es lo contrario de lo acaeció en el “reino de Valencia” según Pierre Guichard: “estos poblados de altura aún utilizados como tales tienden a ser abandonados o reducidos a un hábitat fósil sin importancia” (24).

En el sur de Córdoba: Zuheros, Luque, Priego y Carcabuey, al quedar su territorio frontera entre Castilla y Granada, por razones de seguridad los castellanos ocupan los recintos amurallados. Los castillos siguen como sede de la pequeña guarnición, y el albacar se utiliza casi exclusivamente como hábitat permanente. Los musulmanes que quedan, es decir no emigran al vecino reino musulmán de Granada, por razones de seguridad se les deja en el arrabal anexo a la “villa”. Los antiguos territorios castrales se convierten en villas de realengo y luego en cálulas “señoriales”. Sólo después de la conquista del reino de Granada los viejos recintos fortificados quedan como fósiles y son abandonados. A veces son utilizados como cementerios parroquiales. Otros caseríos dispersos (cortijos) no surgirán hasta el siglo XVIII y XIX.

.Pierre Guichard, “Geografía histórica e historia social de los hábitas rurales fortificados de la región valenciana” en

ESTUDIOS DE HISTORIA MEDIEVAL, Valencia 1987, pp.175 y ss.

.Merece la pena transcribir la descripción que sobre el castillo hace en 1900, Rafael Ramírez de Arellano (Inventario Monumental y Artístico de la Provincia de Córdoba): “El castillo es un nido de buho. Se encuentra sobre un pico enhiesto de la roca y separado de otro pico piramidal, acabado en punta, por una grieta que en su base no llega a un metro de anchura. En este estrecho espacio hay una poterna que comunica con el edificio por estrecha escalera cavada en el espesor de la roca”.

.Para la documentación sobre Zuheros en el siglo XIII remito a mi obra ZUHEROS. ESTUDIO GEOGRAFICO E HISTORICO DE UN MUNICIPIO CORDOBES, Zuheros 1, 973, apéndice y Al “Libro de las Tablas” del archivo de la Catedral de Córdoba: Ms 125.

.Ibn Hayyan, Muqtabas V, edic. Pedro Chalmeta, párrafo 112 y trad. castellana de M^a Jesús Viguera y F. Corriente, Zaragoza, 1981, p^o112.

(22) P. Guichard, op. cit., 180.

(23) Cf. apéndice n^o 5 de mi obra ZUHEROS. ESTUDIO GEOGRAFICO E HISTORICO.

(24) Cf. los documentos del Apéndice de mi obra ZUHEROS. ESTUDIO GEOGRAFICO E HISTORICO... sobre todo “una carta de Alfonso X sobre el pago del almojarifazgo”.

(25) P. Guichard, op. cit., 180.

(26) Cf. apéndice n^o 5 de mi obra ZUHEROS, ESTUDIO GEOGRAFICO E HISTORICO.

(27) P. Guichard, “Geografía histórica e historia social de los hábitas rurales de la región valenciana” en ESTUDIOS SOBRE HISTORIA MEDIEVAL, VALENCIA 1987, p. 182.

- .cf.M.^a Rosa Muñoz, Rep^o de nombres geográficos, Jaén, Valencia, 1974, p.152)
- .Ahmad al-'Udri, Fragmentos geográficos e históricos de *al-Masalik ilà gami' al-Mammalik*, edic. 'Abd al-'Aziz al-Ahwani, Madrid. 1965, 93.
- .Julio González, Reinado y Diplomas de Fernando III, Córdoba 1986, (3 volúmenes). pp.105, 116, 333, 37, y 447 y documento nº840.
- 4.A.Arjona, "La villa de Zuheros en el reinado de Carlos III según el relato del cura párroco de Zuheros" en 1793. BRAC nº116 (Enero -Junio 1989, 77.
- .Ibn Hayyan, Muqtabas V, edic. P.Chalmeta, Madrid, 1979, párrafos del texto árabe nºs112, 167, 189.
- J.Vallvé Bermejo, La División territorial de la España musulmana, Madrid, 1986, p.194 y ss. Cf. como texto originall Ibn 'Idari, Bayan II, edic Levi Provençal, 33.
- .Cf. Relaciones Topográficas de Tomás López. 1793, loc.cit.en nota nº4.
- .Pierre Guichard, Estudios sobre Historia medieval, p.177.
- .cf.Las delimitaciones de términos municipales o aljamas en el siglo XIII, realizadas por peritos moros en Luque, Aguilar, Benamejí, Priego, ... LIBRO DE LAS TABLAS. Arch.catedral de Córdoba, Ms 125.
- .cf. Mapa Topográfico Nacional esc. 1/50.000 Inst.geog.Catastral Hoja nº967.
- .Pierre Guichard, op.cit. *ut supra* nota nº1 p.177
- .Topónimo y *hisn* citado por Ibn Hayyan, Muqtabis, Paris 1937, p.143.
- .Pierre Guichard, op. cit., 177. La misma denominación se encuentra en los documentos de Zuheros del siglo XIII cf. Los apéndice de mi obra :Zuheros.Estudio geográfico e histórico, edic.cit. y en los documentos de otros castillos de la zona en LIBRO DE LAS TABLAS del Arch.Cated. Córdoba, Ms 125.
- .El castillo que en un principio fue demolido por 'Abd al-Rahman III cuando conquista la Sujayrat de Himsi en 921-922 (Muqtabas V, 113) conserva una parte árabe formada por grandes sillares rectangulares. "El torreón en que se abre la puerta y el torreón que la defiende son árabes, si bien el siglo XVII se le incrustaron unas jambas grecorromanas.." Pasada la puerta se llega a una plataforma rodeada de murallones árabes" (Rafael Ramírez de Arellano, Inventario, 586). El torreón llamado El Mirador, que dá a la plaza, antigua Torre del Homenaje y otro situado junto al campanario son posteriores a la reconquista, pues " sus almenas son prismáticas, cuadrangulares con pirámides para terminarlas" (Ramírez de Arellano, R., Inventario, loc.cit.)
- .Hace unos diez años con motivo de la construcción de un malecón para el Paseo de Zueros, lugar situado en el centro del recinto de la "villa", se hizo una profunda zanja donde apenas salieron restos arqueológicos (cerámicas, muros). Parece como si ese espacio hubiera albergado solo ganado.
- .En la "Visita de Iglesia" realizado por el visitador del Obispado (Visita de Iglesia, Arch.Obispado de Córdoba, legajo Zuheros, fol.2r) se dice " se ha comenzado a sacar cimientos de otra iglesia nueva, trazada más ancha y larga que la vieja y se ha de aprovechar de un lienzo de muralla fuerte... y de una torre antigua que está arrimada a la muralla, para campanario..."
- .Iglesia, cuyo titular era San Matias, dentro del recinto amurallado en el lugar que ocupaban en el siglo XIX las Atarazanas (LM Ramirez y Las Casas-Deza, Corografía, edic. cit, p.429
- .Julio González, Reinado y Diplomas de Fernando III, edic. cit., I, Estudio, 336-337.
- .Asi le llama el párroco Josep Poyato en su Relación Topográfica enviada a Tomás López, cf. mi trabajo "Zuheros en el reinado de Carlos III ...", BRAC nº116, p.77.
- .El castillo-palacio renacentista construido por los Señores de Zuheros en el siglo XV se construyó demoliendo parte del castillo musulmán, a juzgar por la cerámicas árabes que han aparecido en el subsuelo en la reciente excavación realizada: Debajo

del suelo de yeso del citado palacio señorial aparecieron numerosas cerámicas árabes. Sobre la construcción del citado castillo-palacio señorial .cf. mi obra Zuheros. Estudio geográfico ...p.99.

.cf. los documentos del Apéndice de mi obra ZUHEROS .ESTUDIO GEOGRAFICO E HISTORICO...sobre todo'' una carta de Alfonso X sobre el pago del almojarifazgo''.

.P.Guichard ,op.cit.,180.

.cf. apéndice nº 5 de mi obra ZUHEROS. ESTUDIO GEOGRAFICO E HISTORICO

.P.Guichard, '' Geografía histórica e historia social de los hábitas rurales ede la región valenciana'' en ESTUDIOS SOBRE HISTORIA MEDIEVAL, VALENCIA 1987,P.182.



Término municipal de Zuheros.
Puede observarse que coincide con la cuenca del río Bailón afluente del Guadajoz.

RECINTO AMURALLADO DE LA VILLA DE ZUHEROS EN EPOCA MUSULMANA Y CRISTIANA



LEYENDA

1. Puerta de Acceso al Castillo.
2. Murallas Arabes: Anexos a escalera de acceso.
3. Aljibe del Castillo.
4. Graneros del Castillo.
5. Restos del Palacio señorial Renacentista siglo XVI.
6. Torre Cristiana "del Mirador" siglos XIII-XIV.
7. Antigua "Puerta de la Villa" en la Muralla Arabe.
8. Antigua Iglesia de Sta. Maria siglo XIII-XV.
9. Iglesia Actual (Antigua Mezquita, posterior mesón y Hospital de la Caridad, siglo XVI).
10. Alminar árabe restaurado para Campanario en 1590
11. Torre Cristiana siglo XIV.
12. Restos de Muralla Sur.
13. Torre denominada "La Torrecilla".
14. Restos de Muralla árabe al Oeste de la Villa.
15. Recinto fortificado de la Villa.
16. Recinto fortificado de la Villa.
17. Albacar.
18. El Arrabal (Epoca musulmana y Alto-Medieval).
19. Antiguo Consejo en época Crist. (Edad Media) y corrales.
20. Actual Ayuntamiento (Antiguo Posito de grano).
21. Ensanche urbano (Epoca Cristiana).